

# AGENCIA INFORMATIVA DE LA RESISTENCIA

## BOLETIN INFORMATIVO MES DE MAYO

- \* UN PRIMERO DE MAYO DE VARIADAS MANIFESTACIONES
- \* OCTAVA REGION: COMUNICADO CONJUNTO PG, MIR Y PS
- \* LA VERDAD SOBRE LA RECESION

### NACIONAL

#### UN PRIMERO DE MAYO DE VARIADAS MANIFESTACIONES

Como elementos comunes en los distintos actos de conmemoración del Día Internacional del Trabajo, se denunció la crítica situación económica y social de los trabajadores del país, la falta de libertades y la constante represión dictatorial que ese día estuvo presente desde las primeras horas con cercos policiales para obstaculizar el ingreso a los locales sindicales y con la presencia masiva de carabineros en las calles, con perros amaestrados. Varias organizaciones hicieron hincapié en la necesidad de avanzar en la unidad del movimiento sindical, criticando las debilidades y lentitud con que se va desarrollando este proceso.

En Santiago se realizaron actos simultáneos convocados por las distintas organizaciones sindicales de carácter nacional. Mientras la UDT, ANEF y CEPCH llamaron a sus afiliados a efectuar actos privados en cada sede sindical en "una jornada de recogimiento y pesar en homenaje a Tucapel Jiménez" y el FUR se reunía en el local de la industria IRT; la CNS efectuó un acto en el sindicato de Sumar y la Coordinadora Zonal de Cerrillos-Maipú, Comité Coordinador de Trabajadores (CCT) y otras organizaciones (sindicatos, Coordinadora de Agrupaciones Poblacionales -COAPO- y Unión de Estudiantes Democráticos -UNED- se reunieron en la sede sindical de Good Year.

Al finalizar el acto en el local de Sumar, cientos de personas intentaron realizar una marcha callejera hacia el centro de la capital, siendo reprimidas con bombas lacrimógenas lanzadas por carabineros y policías civiles. Frente a la sede sindical, grupos de jóvenes lanzaron piedras contra las fuerzas represivas. Hubo cerca de un centenar de detenidos y vejaciones contra un reportero gráfico de la Revista "HOY" y un camarógrafo de la televisión francesa.

En tanto, en Good Year, una vez terminada la asamblea, trabajadores, estudiantes y pobladores realizaron una marcha que recorrió entre 8 y 10 cuadras en dirección al Templo Votivo de Maipú, coreando las consignas: "Unidad, unidad, nos hará la libertad", "Avanzamos sin transar con el Pliego Nacional", "Unidad, unidad, contra el yugo militar".

En Concepción, los trabajadores también marcharon algunas cuadras, y en el centro de la ciudad al finalizar un acto efectuado en la Catedral. En las proximidades del Estadio España y en las calles Aníbal Pinto con Freire hubo enfrentamientos con la policía, resultando detenidos 21 manifestantes.

En Valparaíso y Viña del Mar, donde se efectuó un acto único en el sindicato de panificadores de esta última ciudad, hubo nueve personas detenidas.

#### Intenciones En Los Distintos Actos

El Primero de Mayo es para nosotros un momento de profundas reflexiones, conocidos hasta lo más hondo de nuestros sentimientos por el brutal asesinato

del Vicepresidente de la UDT y "Presidente de la ANEF, Tucapel Jiménez", expre Hernol Flores, Presidente de la ANEF, en la sede sindical de esa entidad. Agregó: "Conscientes que ninguno de nuestros esfuerzos porque los trabajadores pudiéramos reunirnos públicamente, y todos juntos, a conmemorar este día, dada las tremendas dificultades y la ninguna posibilidad que nos ofrecen las autoridades para hacerlo, hemos querido hacer este acto en nuestras propias sede sindicales". Hernol Flores pidió "se haga justicia y se muestren al país los asesinos de Tucapel Jiménez".

En el mismo acto, el Presidente de la UDT, Eduardo Ríos, denunció la existencia de una crisis económica, política y moral en Chile. "Ha llegado el momento -dijo- de que las Fuerzas Armadas tomen en cuenta a los trabajadores, no pueden desconocer el daño ocasionado por los grupos económicos". Luego añadió en su discurso: "Chile sólo se salva con la participación organizada y responsable de todos los sectores nacionales. Dicha participación sólo puede ser posible en un Estado de Derecho, libertad y democracia que garantice la plena vigencia de derechos y obligaciones de gobernantes y gobernados". Agregó que de este proceso integrador, "de carácter nacional y popular, sólo deben ser excluidos aquellos que insisten en continuar por la senda del totalitarismo".

Otras organizaciones centraron sus intervenciones en el problema de la unidad de la clase trabajadora. En la reunión de la CEPCH se planteó la necesidad de "buscar coincidencias para enfrentar problemas comunes de los trabajadores como el desempleo y reactivación económica del país".

En el acto de IRT, Juan Imilán, Presidente del FUT, dijo que las bases de una unidad de los trabajadores debe ser una lucha por el pleno empleo, recuperación de las industrias, restauración de la seguridad social y seguridad en el trabajo. Se preguntó: "¿Por qué estamos divididos?", respondiendo que, a su juicio, la represión y el miedo ya no eran motivos suficientes para justificar la separación de los trabajadores, y que la causa radicaba en "un debilitamiento en las dirigencias de la clase obrera".

"Lamentamos profundamente que, por pequeñas cosas que no quiero calificar -declaró Manuel Bustos, Presidente de la CNS, en Sumar- no hayamos sido capaces de unirnos, y estar juntos con un mensaje conjunto en algún lugar de Santiago". Llamó a la UDT, FUT, CEPCH y Confederación del Cobre a "olvidar divisiones". "Es necesario -dijo- que los dirigentes de esas entidades, reflexionen". También manifestó Bustos que el Pliego Nacional presentado al gobierno militar por la CNS, no fracasó: "Es cierto que no fue acogido, pero esto es compensado por la solidaria movilización que se generó".

En Good Year, uno de los principales oradores, representante del sindicato de Viña San Pedro, insistió también en la necesidad de concretar la unidad "tan proclamada en todos estos años". "No se trata de acuerdos programáticos, -expresó- sino de acuerdos para frenar la ofensiva patronal. Estamos dispuestos a unirnos por la base y enfrentar esta ofensiva. Los acuerdos superestructurales no tienen sentido si no cuentan con la participación activa de las bases". Llamó a elaborar una plataforma de lucha común que contemple: plena libertad sindical, protección a las fuentes de trabajo, esclarecimiento del crimen de Tucapel Jiménez y castigo a los culpables. Señaló que, junto a la plataforma de lucha, "nos demos formas de organización y lucha para imponerla". Entre las primeras, citó la formación de comités de huelga conjunta entre distintas empresas y comités de defensa del Pliego Nacional. Agregó: "Llamamos a organizar marchas callejeras, a pararnos frente a las industrias con carteles expresando nuestros derechos. Llamamos a luchar en cada fábrica, en cada población..."

En la continuación, un dirigente sindical de Good Year y de la Coordinadora Zonal Cerrillos-Maipú, manifestó: "Queremos la unidad, pero con franqueza, con honestidad, donde tengan cabida todas las organizaciones sindicales, políticas y religiosas que estén por luchar por los derechos de los trabajadores... Este es el momento de integrarse a la lucha... Y los que han vuelto la metralleta contra el pueblo deberán rendir cuentas a la fuerza obrera".

#### MILICIAS Y PROPAGANDA ARMADA PRESENTE EL PRIMERO DE MAYO

Información Preparada Por Un Equipo de Reporteros y  
Corresponsales de la AIR.

Expresión de una ascendente lucha ofensiva en contra de la tiranía, de la capacidad organizativa clandestina y de una combativa celebración del Primero de Mayo, constituyó la actividad propagandística y armada impulsada por las Brigadas de Propaganda "Salvador Allende" y las Milicias de Resistencia Popular.

Un apagón en el centro de Valparaíso estremeció a toda la ciudad a partir de las 21.30 horas del 29 de abril. Este fue provocado por un gigantesco sabotaje miliciano a las cámaras subterráneas de distribución de energía eléctrica de la Compañía Chilena de Electricidad (CHILECTRA), afectando tanto al alumbrado público como al domiciliario.

La explosión de 6 bombas perforantes de alto poder destruyeron los transformadores de electricidad ubicados en las calles Errázuriz con Sotomayor, Errázuriz con Pasaje Ross, Av. Brasil con Carrera, San Ignacio con Independencia, Lungay con Av. Francia y Brasil con Freire. El pueblo de Valparaíso se volcó a las calles en poblaciones y cerros a celebrar esta exitosa operación de la Resistencia Popular. CHILECTRA admitió varias días después que los daños eran de consideración, aunque no precisó el monto de ellos, y reconoció que aún se estaba trabajando en la reparación de las cámaras destruidas.

Por otro lado, el mismo Primero de Mayo, en la madrugada, una Brigada "Salvador Allende" lanzó tres artefactos explosivos desde el puente Capuchinos de Viña del Mar, logrando con ello cortar el tráfico de una de las calles más centrales de esa ciudad. Para proteger su retirada, los brigadistas sembraron de "aiguilitos" el área donde se ubica el reloj de flores de Caleta Abarca, obstaculizando el desplazamiento de las fuerzas de la represión.

#### Brigadas De Propaganda "Salvador Allende" Saludan a Pobladores

En Santiago dos brigadas coparon militarmente dos consultorios del ex-SMS en las poblaciones La Legua y San Gregorio, conocidas por su miseria y combatividad. Ambas acciones se desarrollaron en forma simultánea alrededor de las 7 horas del 28 de abril.

Con el control absoluto de la situación, los brigadistas se dirigieron a alrededor de 300 pobladores que se encontraban en cada consultorio en espera de atención médica, en un breve discurso llamando a movilizarse para el 1.º de Mayo, en tanto distribuían "EL REBELDE", panfletos, y rayaban las paredes de los dos locales. Luego de 5 a 7 minutos, se retiraron en medio del aplauso del numeroso público.

#### Desgaste A La Represión

Mientras trabajadores y distintos sectores del pueblo efectuaban actos en distintas sedes sindicales el 1.º de Mayo e iniciaban marchas callejeras en distintas poblaciones de la capital, las fuerzas represivas debieron atender numerosas falsas alarmas de supuestas bombas en locales bancarios y de empresas privadas y del Estado. Una de éstas afectó al Hotel "Sheraton San Cristóbal", el más elegante de la ciudad, que en ese instante -a las 11 horas- albergaba a 200 pasajeros. Luego de una acuciosa búsqueda del personal de seguridad, se debió admitir que todo era una acción de distracción de la Resistencia Popular.

#### Radio "Liberación" Y El Mensaje De Aguiló

Radio "LIBERACION", la "voz clandestina de la Resistencia Popular", también estuvo presente en las celebraciones del Día de los Trabajadores con transmisiones en distintos puntos de la capital, Valparaíso y Concepción, interfiriendo la programación de Televisión Nacional. Entre otras cosas, llamó "a forjar la unidad combativa de todo el pueblo contra la dictadura levantando un Pliego Nacional que sea definido con múltiples acciones directas y de agitación que, a la vez, permitan ir avanzando hacia un Paro Nacional contra el Hambre y la Opresión".

La radioemisora clandestina de la Resistencia transmitió en Santiago, Valparaíso, Concepción, Temuco, Valdivia, Antofagasta e Iquique, el mensaje que envió a los trabajadores chilenos y al pueblo, el miembro de la Comisión Política del MIR y ex-dirigente de la CUT, Hernán Aguiló.

Uno de los hombres más buscado por la dictadura dijo en su alocución que "el descontento se ha generalizado" y que la mayoría del país repudia al gobierno militar. "Se abren -enfaticó- enormes perspectivas para ampliar unitariamente la lucha antidictatorial. Existe un sentimiento generalizado de la necesidad de rebelarse, de luchar por la libertad y por un gobierno democrático y popular".

Hernán Aguiló expresó que "amplios sectores del pueblo quieren integrarse a la resistencia antidictatorial" y que los partidos populares "se reorganizan junto a la activación de los trabajadores". "A través de la lucha clandestina, armada, legal y semilegal -añadió- se va produciendo la convergencia social y política" que fortalece la lucha popular y democrática.

### Expropiación Miliciana En Concepción

En vísperas del Primero de Mayo, un comando miliciano recaudó para la Resistencia Popular dos millones 200 mil pesos en un audaz asalto a la sucursal del Banco de Concepción, ubicada en el barrio universitario.

Alrededor de las 9 horas del 28 de abril, el grupo miliciano, armado de metralletas y armas cortas, tomó el control de la entidad bancaria obligando a tenerse en el suelo a un guardia armado, a tres funcionarios y a más de una decena de personas que efectuaban diversas diligencias. También se encontraba allí Guillermo Clericus, el reaccionario rector de la Universidad de Concepción, conocido por sus múltiples desmanes represivos contra el estudiantado. Fue uno de los primeros en obedecer a los miembros del comando, procurando cobardemente pasar inadvertido.

La exitosa operación, que duró sólo contados minutos, provocó gran agitación y regocijo entre los estudiantes y el pueblo de la Octava Región influyendo positivamente en el ánimo combativo con que se celebró el Día de los Trabajadores.

### Significativa Acción De Propaganda Armada

Para saludar el Primero de Mayo y llamar a luchar contra la tiranía, alrededor de 20 patriotas democráticos efectuaron en la populosa comuna de San Miguel, una acción de propaganda armada.

En ella quemaron neumáticos, hicieron explotar artefactos explosivos, lanzaron cientos de panfletos y, para cubrir la retirada, esparcieron "miguelitos" en el área de las calles Departamental y Montreal.

Distintas brigadas de propaganda de los partidos de la izquierda desarrollaron una valiente y exitosa campaña de rayados callejeros en saludo al Primero de Mayo y motivando la participación de obreros, estudiantes, pobladores y campesinos en todas las actividades de resistencia y de lucha sindical.

### OCTAVA REGION: COMUNICADO CONJUNTO PC, MIR Y PS

Por: Corresponsal de la AIR  
En Concepción.

El Partido Comunista, el Movimiento de Izquierda Revolucionaria y el Partido Socialista suscribieron un comunicado conjunto de saludo "a la clase obrera y al pueblo de la octava región", con motivo del Primero de Mayo.

Después de señalar que estos partidos "expresan ante el pueblo de la región, su decisión de avanzar hacia la unidad a través del inicio de campañas conjuntas contra la dictadura", la declaración indicó: "Estamos ciertos que para la militancia y el conjunto del pueblo, este paso unitario significará un fuerte aliento en su lucha libertaria contra una dictadura cercada por problemas económicos y políticos, y huérfana de todo apoyo social".

El PC, el MIR y el PS, representados por sus Direcciones Regionales de la mencionada zona, llamaron a desarrollar "las marchas contra el hambre, las acciones de sabotaje, el castigo a los soplones, los paros parciales" y a incentivar la lucha democrática y popular "en el sindicato, en las ollas comunes, en las universidades y en las poblaciones", con "paros parciales, con marchas en diversas localidades, con asambleas combativas contra la represión, con acciones de propaganda armada y sabotajes".

Los tres partidos de izquierda indicaron que "se ha ido recogiendo el anhelo unitario, frustrado cada vez que la falta de coordinación de la Izquierda impidió que estas luchas alcanzaran una mayor continuidad y extensión". El comunicado expresa también que "el inicio de campañas conjuntas es posible a partir de las coincidencias ante el empleo de formas ofensivas de lucha" contra la tiranía militar y burguesa. Las Direcciones Regionales expresaron que todo ello se da en el marco de la Declaración de la Izquierda Chilena firmada en México.

"En adelante -agregan- nuestros Partidos continuarán sus esfuerzos unitarios,

avanzando hacia el objetivo de constituir un Frente Político amplio de unidad antidictatorial, donde tienen cabida todos los demás Partidos de la Izquierda y en el cual participen los hombres y mujeres dispuestos a derrocar la dictadura fascista".

### MANIFIESTO DEL MIR: "EXISTEN CONDICIONES PARA ELABORAR PLIEGO NACIONAL"

"Nuestro mensaje es de exhortación a la unidad y a la lucha ofensiva en todos los planos contra la dictadura militar de los grupos monopólicos. Está inspirado en la certeza de que nuestro pueblo obtendrá la victoria en su lucha por el derrocamiento de este régimen de hambre y opresión".

Así comienza el Manifiesto que el Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) de Chile, dirigió a los trabajadores y al pueblo chileno con motivo del Día Internacional de los Trabajadores. La declaración agregó que "vivimos una coyuntura favorable para extender y masificar los combates de la clase obrera y del pueblo contra la tiranía. La recesión capitalista y la crisis del modelo económico, aumentan las penurias de nuestro pueblo".

Sin embargo, explicó el documento, la cesantía, el hambre, la rebaja de salarios, la miseria, el cierre de industrias y fuentes de empleo, la carencia de viviendas, educación y salud, el despojo de tierras a los campesinos, junto a la persistente represión terrorista, "han volcado a la mayoría inmensa del pueblo contra la dictadura".

El MIR opinó que "debemos apoyar resueltamente las iniciativas unitarias que se orienten a reorganizar y unificar el movimiento sindical y gremial. Planteamientos unitarios sin exclusiones como los formulados por Tucapel Jiménez antes de ser asesinado por la dictadura militar, deben ser recogidos y llevados a la práctica sin mayores dilaciones".

Para los miristas "iniciativas como las de la ANEF y otras organizaciones de trabajadores como la CNS, la UDT, el CCT, el FUT, la CEPCH, la Confederación de Trabajadores del Cobre, etc., merecen el más decidido apoyo de todos los trabajadores". Y sostiene el MIR: "Existen condiciones objetivas para elaborar un Pliego Nacional de los trabajadores que recoja también las reivindicaciones democráticas de los campesinos, pobladores, cesantes, mujeres, estudiantes, familiares de presos políticos y de detenidos desaparecidos, comunidades cristianas pequeñas y medianas industriales, mineros, agricultores, transportistas y comerciantes".

### Prepararse Para El Paro Nacional

"El Pliego de la CNS, que costó la cárcel a sus dirigentes, -prosigue el Manifiesto del MIR- es por ejemplo una buena base para ampliar esa plataforma de lucha social y política contra el régimen. Pero esta vez ese pliego debe ser llevado a la discusión en el seno de las masas y no quedar a nivel de las superestructuras sindicales y políticas".

"El Pliego Nacional antidictatorial -prosigue el escrito- debe ser un instrumento de lucha, de agitación y propaganda, de organización unitaria en la base social del país y no quedar reducido sólo al tema de una conferencia de prensa. Debe ser llevado al seno de las masas para construir allí las organizaciones de coordinación por cordones industriales, localidades y regiones que permitan legitimarlo y robustecerlo a escala nacional". Este partido de la izquierda llamó a "conformar en la base comités de unidad" en los diferentes frentes sociales que luchan contra la tiranía, en el marco del Pliego Nacional.

Sostuvo también el MIR que se debe "trazar una estrategia de lucha para imponer ese Pliego Nacional y plantearnos desde ahora la organización y preparación minuciosa de un Paro Nacional contra el Hambre y la Oposición. Único modo de oponer la fuerza organizada del pueblo a la dictadura militar".

El Manifiesto opinó que "lanzar un Paro Nacional contra el Hambre y la Oposición... exige tenacidad y un firme espíritu unitario. Significa un proceso de acumulación de fuerza social, política, ideológica y aún armada". Se llama a los dirigentes del pueblo a asumir esa responsabilidad y a entender que sólo pequeños y grandes combates en todo los terrenos de la lucha harán posible el éxito de los objetivos populares y democráticos.

El MIR llamó también a que los partidos de la izquierda se unan para "trazar los objetivos políticos de la lucha del pueblo". "Llamamos a impulsar movilizaciones, marchas, mítines relámpagos, barricadas callejeras, ocupaciones de local y diversas formas de lucha por localidades que indiquen la capacidad de lucha del pueblo chileno y de su clase proletaria.

## EXISTEN ALREDEDOR DE 250 PRESOS POLÍTICOS

Alrededor de 250 patriotas democráticos se encuentran presos, relegados o condenados por participar en actividades de oposición a la dictadura militar, de acuerdo a informes de distintos organismos, entre ellos la Agrupación de Familiares de Presos Políticos.

En nuestro país hay casi 150 personas prisioneras en distintos centros de reclusión, de las cuales más de un 90 por ciento pasó días de torturas y malos tratos en cuarteles secretos de la Dina-Cni e Investigaciones. Hay 46 relegados en diversos puntos del país. Más de 50 personas opositoras ya han sido procesadas por tribunales pro-dictatoriales y hay 25 patriotas condenados con remisión de pena.

Esta situación sin duda se mantendrá y tiende a acentuarse. En las últimas semanas hay hechos que así lo reafirman. El caso del joven Víctor Manuel Zúñiga Arellano, de 27 años, es uno de éstos. Según dieron a conocer la dictadura, la Cni e Investigaciones a comienzos de abril, Víctor Zúñiga estaba "acorralado" y se le llamó el "tercer hombre del MIR".

Por la prensa oficial se dijo que Zúñiga Arellano estaba plenamente identificado y sería detenido. Sin embargo, la Agrupación de Familiares de Presos Políticos informó que el joven fue detenido el 21 de diciembre de 1981. Se presentó un caso de amparo, y al parecer ello pudo haberle salvado la vida, ya que este joven resistente apareció públicamente "como detenido" en un falso enfrentamiento montado en una céntrica residencial de calle Agustinas de la capital, el pasado 28 de abril. Es sabido que en muchas ocasiones, los agentes de seguridad detienen a un resistente y lo torturan hasta la muerte. Luego inventan un "enfrentamiento" y el patriota aparece muerto en una lucha que nunca existió.

Otro caso es el de Benjamín Cares Tañes, Secretario General del Partido Socialista (CNR), detenido y torturado salvajemente y ahora condenado en principio a 3 años de cárcel. También muchos años de prisión y, quizás, un Consejo de Guerra dispuso la dictadura militar en contra de Fernando Enrique Valenzuela Espinoza, acusado por las fuerzas represivas de asesinar a Carlos Tapia, conocido torturador y funcionario de la Cni; "curiosamente" el mismo cargo por el que se condena a prisión perpetua en un Consejo de Guerra al militante del MIR, Guillermo Rodríguez.

A 541 días de relegación condenó la autoridad militar a Jorge Valdés, Omar Rosales, Héctor Núñez, Milton Flores, José Esperguel, Víctor Arias y Teobaldo Bravo acusados de pertenecer al Partido Comunista y realizar actividades democráticas. A 541 días de presidio fue condenado Iván Iglesias Tapia, de 51 años, ingeniero acusado de diversas actividades de Resistencia, de impulsar tareas de propaganda y de militar en el Partido Socialista. Carlos Enrique Bruit Gutiérrez está acusado de haber disparado contra la torturadora Ingrid Olderock, agente de la Cni y del Sicar, y aún no es condenado, siendo torturado y maltratado continuamente.

Un grupo de patriotas acusados de pertenecer a la Izquierda Cristiana enfrentó la prisión y los tratos vejatorios de los policías, seguros de demostrar que ellos no habían cometido ningún delito, como finalmente se comprobó al quedar en libertad. Sus nombres son: Sergio Aguilé, Luis Díaz, Gersán Molina, Pablo Fuentes Lida, Ramón Piña, Domingo Namuncura, Jorge Oscrío y Rodrigo González.

## ESTUDIANTES DE LA UMEB EN HUELGA DE HAMBRE

Los estudiantes de la Unión Nacional de Estudiantes Democráticos de la Universidad de Santiago (ex U. Técnica del Estado) se encuentran en huelga de hambre desde el 5 de mayo, pidiendo la libertad de una estudiante de Licenciatura en Historia y Geografía, Fahra Neghme, detenida el 10 de Mayo mientras distribuía propaganda llamando a movilizarse. La joven fue detenida por "guardias civiles" de ese campus universitario, quienes la entregaron posteriormente a carabineros. Mientras se desarrollaba la huelga de hambre, en la Parroquia Universitaria, la estudiante fue relegada a la ciudad nortina de Chañaral, por 5 días.

## ORDEN DE AUSTERIDAD

Fue comentada la suspensión de la construcción de la casa de Pinochet que se estaba llevando a cabo en el cerro Lo Curro de Santiago. Las obras habían comenzado hace un año y ya estaban bastante avanzadas, así como las vías de

acceso a la misma. Ante la cantidad de rumores circulantes en torno a esta construcción en momentos de aguda crisis económica, al tirano le bajó un repentino ataque de "austeridad" ordenando que se detuviera el trabajo. Sólo entonces se conoció que el costo total de la fastuosa obra superaba los 9 millones de dólares, de los cuales ya se habían invertido seis millones y medio de dólares, equivalentes al costo de unas 1.150 viviendas sociales.

La mansión de Pinochet -que el gobierno, burdamente, ha llamado la "Casa de los Presidentes de Chile"- presenta características muy similares al bunker que se hizo construir Somoza en Managua, y quizás hasta lo supera. El terreno destinado a este edificio es el que ocupaba anteriormente el Club de Tiro de Lo Curro y que abarca 78 mil metros cuadrados. Dicho terreno fue adquirido por el SERVIU (organismo responsable de implementar la "política de vivienda" hacia los sectores más pobres del país), cuyas autoridades dispusieron rápidamente de fondos para poner en marcha el proyecto, sin preocuparse que con semejante suma podrían haber paliado en buena medida el déficit de 750 mil viviendas que existe actualmente en Chile. Una vez comprado el sitio, se llamó a propuesta para el diseño del edificio, a la que concurren empresas de la confianza del régimen. La ganadora fue la oficina de Lehnenke-Bodenhofer, la cual también había realizado la remodelación de la "Casa de los Comandantes de Jefe del Ejército", que actualmente ocupan Pinochet y familia. Para construirla, se llamó a licitación y esta vez le correspondió el "privilegio" a la firma TECSA que a pesar de la actual suspensión de la obra, cobrará igual por su trabajo. Aun cuando se trató de mantener en el mayor de los secretos la construcción del bunker, la presencia de soldados trabajando y el levantamiento de rejas electrificadas hizo crecer la suspicacia entre los vecinos del selecto barrio, (donde también está la casa de Michael Townley construida por la DINA). Por lo demás, algunos de los trabajadores comentaron que debido a las exigencias de "doña Lucía" (Hiriart), hubo que cambiar varias veces los planos. Finalmente, lo que quedó a la vista es una casa de gran tamaño, con una arquitectura no muy "novedosa", que consta de tres pisos en la superficie y otros tres subterráneos.

El ex ministro de Vivienda, general (r) Jaime Estrada, entregó más datos: la residencia tiene 1.600 metros cuadrados construidos para salones y oficinas, 1.200 para cocinas, bodegas y servicios de guardia. Y 480 metros cuadrados para las habitaciones que serían ocupadas por el dictador y su familia. En total, 3.280 metros. Considerando que el gobierno está "entregando soluciones habitacionales" -viviendas mínimas para familias de escasos recursos de 25 metros cuadrados- tendríamos que la mansión del dictador equivale, en metros cuadrados, a 131 de éstas.

Aparte de esto, la construcción está rodeada de jardines, una gran piscina e invernadero. Tanto lujo y despilfarro han provocado un enorme sentimiento de indignación: primero por el gran secreto que se mantuvo en torno a la "inversión" del tirano a costa del sacrificio de todo los chilenos y, luego, porque al momento de suspender la construcción -pretendiendo ser austero- ya se habían gastado tres cuartas partes del fabuloso presupuesto. Con razón se ha comparado a esta construcción con las mansiones de los jefes árabes en todo el esplendor de los petrodólares.

### LA VERDAD SOBRE LA RECESION

Uno de los términos más utilizados en los últimos meses es el de "recesión" aunque su significado exacto es poco comprensible, sus resultados, consecuencias y manifestaciones son claros: cesantía, rebaja de sueldos y salarios, quiebras, etc.

Quienes abordan el problema y proponen soluciones acuden a una terminología "técnica" basada en conceptos de economistas norteamericanos que definen recesión como la caída del producto, es decir, la caída de la suma de las riquezas que producen las diversas actividades productivas de un país, durante un semestre. Hay recesión, si durante seis meses seguidos la agricultura, la industria, la minería, etc., en vez de crecer van para atrás. Esto ocurre en el caso chileno, en aquellas áreas de la producción en que la dictadura edificó su modelo económico.

La AIR conversó con un economista democrático quien simplificó la explicación de este fenómeno. Esto es lo que dice.

AIR: ¿Es exacta la definición de recesión de los economistas yanquis?

E: "No, no es exacta. Ella sólo alude a un aspecto 'técnico'. Ni los norteamericanos ni los chilenos revelan el elemento ideológico que es parte del fenó-

rada. Porque verdaderamente, recesión es un concepto que explica los periódicos e inevitables ciclos de crisis que sufre, no cualquier economía, sino la economía capitalista; es un fenómeno propio del capitalismo, parte de su más íntima naturaleza".

AIR: Pero se habla de recesión...

E: "Sí. En Chile cuando se comienza a hablar de recesión existía, y existe, una economía capitalista y un modelo de desarrollo, "técnico", denominado "modelo monetario de Balanza de Pagos". Este modelo agrava una situación de dependencia respecto al capitalismo mundial, que es dirigido por Estados Unidos. Por dependencia, cualquier cambio o crisis de los centros económicos foráneos, repercute en nuestro país. Más aún si prevalece un modelo económico que favorece los intereses extranjeros. En virtud a la dependencia, Chile es un país pobre y atrasado. Por dicha subordinación Chile sufre los efectos recesivos. Debido a que existe un modelo económico antichileno específico, el monetarista, antedicho, en nuestro país es más grave el efecto recesivo. El "modelito chileno" la opción "técnica" de la dictadura, ha entrado en crisis. Pero ésta fue solo profundizada por la recesión mundial, no es la causa principal. Otros países capitalistas y atrasados de América Latina, han enfrentado mejor el fenómeno ya que aplican alternativas más "nacionales". Existen personas que creen que el modelo ha fracasado porque existe cesantía y hambre; pocas oportunidades de trabajo, educación, etc.. No. Esas lacras estaban presupuestadas por el modelo dictatorial. El modelo del gobierno de los monopolios ha fracasado, porque no ha sido capaz de cumplir sus propias expectativas de desarrollo que tenían como objetivo, entre otros, reactivar la economía del país e incluir a todos los sectores empresariales en la distribución de las elevadas utilidades que permitía la explotación extrema del trabajo. Hoy incluso sectores financieros tienen problemas. Por eso presenciamos las luchas entre fracciones empresarial. En suma, para entender lo que es la recesión, debemos observar ambos aspectos: dependencia y modelo económico actual. Van entrelazados y explican la causa de la recesión".

AIR: ¿Existen otras causas secundarias que expliquen el fenómeno?

E: "Sí. A lo anterior podemos agregar que determinadas prácticas empresariales han contribuido a la crisis, aunque el "modelito" económico mismo las ha favorecido. Una de ellas es la práctica especulativa que se desarrolló desenfrenadamente, basada en expectativas de "crecimiento" propaladas por el gobierno. Esas directrices indujeron a los empresarios a endeudarse y hacer gastos a cuenta de "futuras ganancias". Esas deudas y gastos se orientaron, en su mayoría, no a las áreas productivas, sino a las comerciales y financieras, lo que les otorgó grandes utilidades. Pero hay más ejemplos..."

### Las Molestas Deudas

AIR: Hablando de deudas, ¿qué influencia tienen en la crisis actual?

E: "Sucede que el nivel de deudas es extremadamente voluminoso. Esas deudas se deben pagar a los prestamistas. ¿Cómo pagarlas? Con nuevos créditos. Así ha crecido este último tiempo nuestro país".

Pero el problema es que los créditos externos sufrieron un alza de sus tasas de interés (aplicado por Estados Unidos). Como son más caros los créditos, obliga a reducir los montos a pedir. Con menos dinero prestado y con el fantasma de las deudas que deben cancelarse, las empresas deben realizar esfuerzos para mantener sus tasas de ganancia, manteniendo sus actividades. Pero como no es posible, optan por bajar la producción; el sector comercial disminuye sus importaciones. La baja de la actividad productiva es indispensable, pues así disminuirán sus costos y podrán mantener sus ganancias, que es lo esencial para ellos. Los empresarios tienen mecanismos jurídicos para actuar así (Plan Laboral, entre otros). Rebajan sus costos y como les está permitido despedir gente rebajan los salarios, detener parcial o totalmente las maquinarias, etc.... lo hacen".

### El "Ajuste" Que No Ajusta

AIR: ¿A eso le llaman "ajuste automático" de la economía?

E: "Claro. Lo que busca la dictadura es reducir el déficit de la Balanza de Pagos que, como dijimos, es la clave de su estrategia de "crecimiento". La Balanza de Pagos resume en cifras los ingresos y gastos que tiene el país. Hoy existe un fuerte déficit, es decir, hay más gastos que ingresos. Pero como se trata de mantener el "modelito" de los monopolios se busca equilibrar dicha Balanza,

para lo cual los 'técnicos' propician disminuir la actividad económica a través de los mecanismos antes señalados. Así se nivelarían ingresos y gastos "automáticamente". Pero la lentitud del 'ajuste', que está en proporción a la profundidad de la crisis recesiva, impidió que éso ocurriera. Y esa lentitud significó que grupos empresariales que antes de la recesión obtuvieron grandes utilidades, reclamaran por su parte, originándose las críticas por todas conocidas. Frente a un modelo que estaba permitiendo buenas posiciones sólo al capital financiero y especulativo, la presión empresarial logró ciertas 'flexibilidades'. Para el gobierno el problema es cómo asegurarle tasas de ganancias a dichos empresarios y disminuir sus críticas. Para ello acude, por ejemplo, a la inversión fiscal en algunos rubros (obras públicas), que de paso podría absorber parte de la cesantía que alcanza al 20%. Se trata de activar la construcción y mejorar a ese sector empresarial. Algo similar sucede al abrir un poder comprador de la remolacha, que activaría en parte a la actividad agrícola. Créditos más baratos otorgados por el Estado, también, están en la línea de 'flexibilización' del modelo. Varias medidas 'técnicas' de esta índole buscan el mismo objetivo. Pero ocurre que el campo de las maniobras en este terreno es limitado, a menos que comprometa la existencia del modelo, lo que la dictadura no está dispuesta a hacer. Las variantes respecto al 'ajuste automático' no satisfacen, sin duda, las expectativas que tienen los empresarios. Lo que redundará que para mantener sus tasas de utilidades, continuarán disminuyendo costos con la palanca principal del 'ajuste automático', es decir, con más cesantía, quiebras, rebajas, etc.. En todo caso cualquier 'flexibilidad' que se otorgue a la aplicación del modelo, favorecerá a los patrones en problemas. Lo que podría ocurrir también es que los grandes monopolios se fortalezcan".

#### Cambios Para Seguir Igual

AlR: ¿Qué sentido tienen entonces los "cambios" que se anunciaron?

R: "La dictadura optó por no terminar con las causas verdaderas del fenómeno, sino que de acuerdo a su ideología, se remite a variar aspectos secundarios para enfrentarla y así garantizar a los empresarios sus expectativas y utilidades. Se debe recordar que el motor impulsor empresarial es el lucro. Los empresarios fijan de antemano las tasas de ganancias que desean. Si nosotros revisáramos cada una de las medidas que expresan la 'flexibilidad' del modelo ante la recesión, nos daremos cuenta de dos cosas: una, que se trata de una manobra demagógica con el propósito de contrarrestar los grados de explosividad de rebeldía que están surgiendo entre los trabajadores. Paralelamente, los 'cambios' tienen el propósito de dar una 'esperanza' de solución a los graves problemas de toda índole que vive el pueblo. En lo esencial, los 'cambios' son leves variaciones sobre un modelo que ha demostrado su fracaso en nuestro país".

#### INTERNACIONAL

#### "EVIDENTE TAREA DE SOLIDARIDAD" ENTRE IZQUIERDA LATINOAMERICANA: BARRANTES

El Presidente de la Izquierda Unida de Perú, Alfonso Barrantes Lingán, dijo en una entrevista que "ahora estamos esforzándonos en estructurar un programa que sea la expresión de este espíritu unitario y tiene que hacerse a partir de aquellos anhelos, de aquellas necesidades concretas de nuestro pueblo en vista a la realidad del país".

El dirigente peruano, al explicar en general el proceso de unidad en su nación expresó: "En la izquierda no hemos superado los viejos hábitos del sectarismo, los afanes hegemónicos, incluso los hábitos seguidistas, pero si nosotros hacemos un breve balance y comparamos la actual situación de la izquierda con la que vivía hace unos cinco años, el tránsito ha sido virtualmente significativo, extraordinario. Y es por éso que soy optimista".

Al referirse a la coordinación continental de las organizaciones democrática y de izquierda, Alfonso Barrantes opinó que "nuestros enemigos trabajan coordinadamente y sus aparatos represivos trabajan de modo concertado para perseguir a los luchadores". Añadió, "entonces, así como el enemigo coordina y co-

labora, esto es algo que también estamos obligados a hacer nosotros. Existe una evidente tarea de solidaridad entre todos los movimientos de izquierda".

Dijo también que "el imperialismo ha utilizado los problemas fronterizos que existen entre algunos de nuestros países como pretexto para generar conflictos. Esto debe obligar a la izquierda latinoamericana a abordar estos temas para que en el futuro, cuando se establezcan los países socialistas, no se produzcan conflictos de límites entre ellos".

Mayo , Santiago, Chile

Agencia Informativa de la Resistencia

"La Prensa de la Resistencia Informa, Orienta y Organiza al Pueblo"